

第四十三回

参議院社会労働委員会会議録第七号

昭和三十八年三月五日(火曜日)
午前十時二十六分開会

出席者は左の通り。

委員長 加瀬 完君
理事 高野 一夫君
委員 阿貝根 登君
加藤 紅露 竹中
武徳君 みつ君 恒夫君
(児童福祉に関する件)

委員長 加瀬完君
会労働委員会を開催いたしました。
母子福祉資金の貸付等に関する法律
の一部を改正する法律案及び医療金融
公庫法の一部を改正する法律案を一括
して議題といたします。

○委員長(加瀬完君) ただいまから社会労働委員会を開催いたします。
母子福祉資金の貸付等に関する法律
の一部を改正する法律案及び医療金融
公庫法の一部を改正する法律案を一括
して議題といたします。

まず、当局より提案理由の説明を願
います。

○国務大臣(西村英一君) ただいま議
題となりました母子福祉資金の貸付等
に関する法律の一部を改正する法律案
について、その提案の理由を御説明申
し上げます。

母子福祉資金貸付制度は、わが国の
母子福祉対策の一環として、母子家庭
の経済的自立の助成目的とし、昭和
二十八年に発足したものであります。
て、母子家庭に対し、事業開始資金や
修学資金を貸し付けるとともに、母子
福祉団体に対して事業開始資金を貸し
付ける等、母子家庭の福祉の増進に寄
与してきたのであります。

まず、当局より提案理由の説明を願
います。

○国務大臣(西村英一君) ただいま議
題となりました母子福祉資金の貸付等
に関する法律の一部を改正する法律案
について、その提案の理由を御説明申
し上げます。

母子福祉資金貸付制度は、わが国の
母子家庭に対する助成目的とし、昭和
二十八年に発足したものであります。
て、母子家庭に対し、事業開始資金や
修学資金を貸し付けるとともに、母子
福祉団体に対して事業開始資金を貸し
付ける等、母子家庭の福祉の増進に寄
与してきたのであります。

改正の第三点は、修学資金のうち、
厚生大臣の定めるものについて、貸付
利子を無利子とし、また、修学資金の
償還をすべき者が、まだ修業資金の貸
し付けを受けて修業中の場合は、その
期間、修学資金の償還を猶予すること
ができることがあります。

改正の第四点は、都道府県及び指定
都市が利子等の収入をこの貸し付けに
関する事務に要する費用に充当するこ
とができる範囲を、従来の三分の一か
ら二分の一に拡大することであります。

以上がこの法律案の提案理由であり
ますが、何とぞ慎重に御審議の上、す
みやかに御可決あらんことをお願い申
し上げます。

准局監督課長 小鶴 光男君
○母子福祉資金の貸付等に関する法律
の一部を改正する法律案(内閣送
付、予備審査)

○社会保障制度に関する調査
(戦殲者慰靈祭に関する件)

しかしながら、貸付資金の内容、貸
付額、償還方法等につきましては、な
お改善を要する点があると認められま
す。

次に、ただいま議題となりました医
療金融公庫法の一部を改正する法律案
について、その提案の理由を御説明申
し上げます。

○委員長(加瀬完君) 右法案に対する
質疑は次回以降にいたしたいと存じま
すが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加瀬完君) 御異議ないと認
めます。

○委員長(加瀬完君) 次に、社会保障
制度に関する調査を議題といたしま
す。質疑の通告がございますので、順
次御発言を願います。

○委員長(加瀬完君) 大臣は、まだ予算委員
会が始まって二十分くらい時間がある
というふうに伺ったのですが、大臣お
急ぎのようですから、私は、大臣にご
く一点だけ伺って、あとは政務次官に
お伺いしたいと思います。

○國務大臣(西村英一君) 今回の戦争
によって、非常にいろいろな犠牲者が
できたわけでござりますが、一般的の
格はどういうものなんですか、お伺い
いたします。

る非運にあって死なれた方々の追悼をやつたらどうかという意見がございました。従来からあつたわけでございます。で、本年度私たちは、そういうような目的で大蔵省との予算の折衝をいたしまして、ようやくその追悼式の費用に充当する若干の経費を見込むことがでございます。今、徳永さんからお尋ねの、この追悼式の性格は一体何だということあります。まだ私たちとごとんまで詰めてはおりませんが、大体この戦争の犠牲になつて倒れた人、あるいは、また、悲運な死に方をした人々、広く戦没者と申しますが、亡くなられた人々の追悼を、ひとつそれに対する弔意を表したいというようなことを考えておるわけでござい

○徳永正利君 そこで、私は、その追

悼式が国民にどういうふうな受け取られ方をされるかということが、また一

つ問題があるだろと思うのです。

で、これは何と申しましても、日本が

こんなにりっぱに発展して参りました

のも、いろいろな犠牲者がありますけ

れども、二百数十万の若い青年たちの命を積み重ねた上に日本のこの発展があ

るわけでござりますから、これはも

う思想とか主義とかは乗りこえた一つ

の私は平和への祈りでなければいかぬ

と思うのです。いろいろな道行きは、考

え方としてはあると思ひますけれど

あわせな暮らしのできるよしな一つ

の祈りの一瞬を持つていうことがこの

慰霊祭の意義ではなかろうかと思うわ

けでございます。そこで、当日は、全

くわどる人も、家庭におる人は、たんぱで、本年度私たちは、そういうような目的で大蔵省との予算の折衝をいたしまして、ようやくその追悼式の費用に充当する若干の経費を見込むことがでございます。今、徳永さんからお尋ねの、この追悼式の性格は一体何だということであります。まだ私た

ちとごとんまで詰めてはおりません

が、大体この戦争の犠牲になつて倒

れた人、あるいは、また、悲運な死に方

をした人々、広く戦没者と申します

が、亡くなられた人々の追悼を、ひと

つそれに対する弔意を表したいとい

うなことを考えておるわけでござい

ます。

○國務大臣(西村英一君) 先生のおつ

しやるとおりでございまして、この追

悼式を特定な部分に限るとかいうよう

なことではなしに、やはり広い意味で

意を表わしたいというために、国民弔

旗を掲げてその追悼の意を表わそう、

さような気持で、そこで皆様方の弔意

を表わしますとともに、われわれの平

和への祈り、こういうものも十分含め

ば、国民のほんとうの真心をこめた弔

式にしたいということを考えておる次

第でございまして、実行に關しまして

國の國民が、道行く人も、工場でハン

マーを握る人も、あるいは、たんぱで

くわどる人も、家庭におる人も、全部

がそいういう敬虔な祈りを捧げる

瞬を持たれるようなひとつ式典をあ

げていただきたいということを希望す

るわけでございますが、この点につい

て大臣のお考へを伺いたいと思いま

す。

○國務大臣(西村英一君) 先生のおつ

しやるとおりでございまして、この追

悼式を特定な部分に限るとかいうよう

なことではなしに、やはり広い意味で

意を表わしたいといふために、國民弔

旗を掲げてその追悼の意を表わそう、

さのような気持で、そこで皆様方の弔意

を表わしますとともに、われわれの平

和への祈り、こういうものも十分含め

ば、國民のほんとうの真心をこめた弔

式にしたいということを考えておる次

第でございまして、実行に關しまして

國の國民が、道行く人も、工場でハン

マーを握る人も、あるいは、たんぱで

くわどる人も、家庭におる人も、全部

がそいういう敬虔な祈りを捧げる

瞬を持たれるようなひとつ式典をあ

げていただきたいということを希望す

るわけでございますが、この点につい

て大臣のお考へを伺いたいと思いま

す。

○藤原道子君 大臣にちょっと一言。

大臣がお急ぎのようでござりますか

たいと、かように考えておる次第でございます。

○藤原道子君 大臣にちょっと一言。

大臣がお急ぎのようでござりますか

たいと、かのように考えておる次第でございます。

○藤原道子君　内地がなくなつて乙地に引き上げる、平均すればそれは上がつてゐるでしよう。けれども、これは今までが悪過ぎたのだということをお考えになつてもらわなければ困ると思うのでございます。たいへん係の者が困つてゐるようですから、いずれ後の機会にもうとお伺いしたいと思いますので、きょうはこれでやめます。

○徳永正利君　それでは政務次官にお伺いいたします。先ほどお話をなりました追悼式というのは、今日まで何回ぐらいおやりになつておりますか。

○政府委員（山本浅太郎君）　経過でございまさから、私からかわつて御説明申し上げます。従前、これまで國が戦没者の追悼式をやりました例といたしましては、講和条約の発効の機会に、昭和二十七年五月でございますが、新宿御苑に両陛下をお迎えして、全国戦没者追悼式典の第一回目を行いました。次いで國が建設いたしました千鳥ヶ淵に戦没者墓苑が竣工いたしました機会、すなわち、昭和三十四年三月に、これまた両陛下をお迎えいたしました。次いで戦没者追悼式を行ないました。

なお、この間、昭和二十八年に、南方八島方面に政府の遺骨収集班を派遣いたしまして以降、各主要の戦域に八回派遣いたしまして、遺骨をお持ち帰りいたしました機会に、東京でそれぞれの戦域の戦没者の追悼式典を行ないました。なお、昨年八月には、ソ連の墓参団が帰りましした機会に、ソ連関係地域の戦没者の追悼式を挙行した、これが今までのおもな戦没者追悼の式典であると考えております。

○徳永正利君　私は、ソ連圏の様子は

よく存しませんけれども、日本の人々が向こうに参りまして、亡くなつた方をお祭りしては非常に丁重にお祭りしているということを、新聞あるいは現地に行かれた人から聞いておるわけでございますが、そのほか外国の例をとりまして、いろいろ丁重にそういう方々に封じてはりっぱなお祭りをやつておるというふうに見受けられるわけでございますが、外国の例、外国では一体どういうことをやっておるか、厚生省でお調べになつたものがありましたらお聞かせ願いたいと思います。

○政府委員(山本浅太郎君) 厚生省もあまりよく研究が行き届いていないのでございますが、わかつております二、三の例を申し上げます。まず、イギリスにおきましては、毎年第一次世界大戦の休戦記念日の十一月十一日、この日の属します週の日曜日に毎年ウエスト・ミンスター寺院と、それからホワイト・ホール街、これはたしか戦没記念碑のあるストリートだと存じますが、ここで二カ所で毎年厳肅な追悼式典を行なつておるよう聞いております。それから、西ドイツにおきましては、毎年十一月の第三日曜日を「国民慰靈の日」というように呼びまして、当時は公的機関はすべて弔旗を掲げ、式には連邦議会の本会議場で式を行なうことにいたしまして、この式典には総理大臣が執行委員長となりまして、全閣僚、あるいは全国会議員、それから遺族代表が参列をいたまして、非常におこそかな行事がもちろん全額国庫負担で行なつておると聞いております。それから、イタリアにおきましては、毎年主要な戦役の記念日を選びまして、当局、遺族、各種宗教団体、

そういう合同によりまする戦没者の会
同慰靈祭が各地域ごとに行なわれてお
る、こういうふうに承知いたしております
ます。

○德永正利君 いつおやりになるの
か。今年度はいつにお考えでございま
すか。

○政府委員(渡海元三郎君) いつ行な
うかということにつきましては、ただま
いま徳永委員からの御質問に対しまし
て大臣が答えられたような趣旨で、こ
れを行なう日にふさわしい日を選びませ
い、かよう考えております。あるい
は私たちも反省の日として、八月十五
日も一案だらうと考えておりますが、
なお各方面の御意見等を承りまして、
できれば今後毎年行ないたい、かよう
に考えておりますので、十分検討して
決定いたしたいと思っておりますが、
まだその日等につきましては、具体的
に決定に至つておりませんので、御了
承を賜わりたいと思います。

○徳永正利君 わかりました。わかり
ましたが、どうか八月十五日も一つの
案であろうと思ひますが、慎重に御検
討になつて御決定いただきたいと思
います。

それから、経費がことしは五百萬円
何か予算に計上されておるようござ
います。そこで、私は、その経費の大
小じやない、これはもう精神的な問題
でござりますから、経費の大小をとや
かく言うわけではございませんが、ど
ういうふうにお使いになるのか、その
点を御説明願います。

○政府委員(渡海元三郎君) ことしの
予算総額は五百万円でございますが、
式場関係費は、できるだけ壮麗にはい
たしますが、節約をいたしまして、私

たちは、御参列賜わる全国の遺族代表等に対する旅費等も、国の行ないます行事でござりますから、ぜひこの経費の中から多數御参列賜わるように使用いたしたいと、かように考えておりますが、具体的数字につきましては政府委員より答弁させます。

○政府委員(山本浅太郎君) ただいま政務次官の申したとおりでございますが、遺族の出席旅費につきましては、最低三、四名はお願いしたいと思っておりますが、各県では、県費負担が多く出したいという御希望を持つておる県が非常に多いように伺っておりますので、ただいま政務次官の申しましたよな気持で一応国の予算として三百三十八万円程度はこの方面に向せると思いますが、現実の御遺族の御参列は、ただいま政務次官の申しましてよな趣旨で、なるべく無理のないようなことで大せいお集まりできるような工夫をしてみたいと考えております。

○徳永正利君 経費はわずかでござりますから、東京に集まつて来るというのもたいへんだろうと思いますが、まあ地方の方も、そういうふうな今、局長のお話のように、なるたけ参列をよけいさせたいというよな御希望があるようでござりますから、この点についても、地方庁に対しまして、厚生省はよろしく御指導をお願いしたいと思います。しかし、ここに何万人集めようが、全部の人間が集まれるわけじゃないし、先ほど大臣の御答弁もございましたように、これはただ集まつて来て、そなして集まつた人たちがそこで手札りをささげるといったよなものではないかぬと思います。ですから、なる

たま多く上京され、参列されることはない
望ましいことでございますので、ぜひそ
ういうふうに御指導いただきたいと思
うんですが、このやり方の方法は、
まだばく然として考へてゐるんだとい
うようなことではなくて、どうか私が前
段申し上げましたように、国民全部に
知れ渡り、しかも、その追悼式典を文
心から参画できるような、そういうこ
とをお考へいただきたいと思います。
で、まあいろいろ前もって御連絡いた
な時期があると思いますが、その一瞬
を国民全部が知る、鐘を鳴らすのも一
つの方法でしようし、サインを鳴ら
すのも一つの方法でしようし、いろい
ろなやり方があると思います。ぜひひ
ういうような方向に持つていっていただき
たいということをお願いしておく
次第でございます。

なお、政務次官のお話では、毎年実
施したいということです。先ほど
これは厚生省としては、ある程度の成
案をお持ちなのでございますか。

○政府委員(渡海元三郎君) ぜひそう
いたしたいと考えております。先ほど
御要望ございました二点に対しまして
は、私たちといたしましても、十分御
意図をそんたくいたしまして、ぜひ全
国民の敬弔の誠を表わし、今後の平和
日本への努力を誓い合うために、全国
民参加のもとに行なうように、今後あ
らゆる方法をもちまして有意義に行な
えるようにいたしたい、かように考え
ております。このために地方公共団体
等の御協力も、格段の御協力を賜わり
たい、このように考えておる次第でござ
ります。

あります。

なお、毎年行なう件につきましては、ぜひそういたしたいと考えておりますが、成案があるかどうかという御質問に対しましては、政府といたしまして、今直ちに答弁はいたしかねるのではございますが、本年度の予算の編成過程におきましてこの予算をとりまして、三十八年度がこういった特別な年であるからという意味で予算を編成したのでなく、こういった行事が必要であるということの御認識を賜わりまして、予算にも計上していただきまして、ここに大蔵当局もお見えになつていただいておりますが、私は、大蔵当局もそういう意味で予算をつけていいだいた、政府の意見も一致したのでござりますから、私は、毎年その趣旨からも、来年度も引き続き行なつていただけるものと、こういうふうに考えております。

なお、最後に私一言希望を申し上げておきますが、まあ場所あるいは日によっていろいろ検討がなされたりうと思ひますが、かりに八月、夏の候といったしますと、暑い時期でもございまして、まあどういう場所がいいかというようなこともおのずから限定されると思ひますが、どうか外国等の例も、西ドイツなんか国会議事堂でやつているということを先ほど援護団長が言つておりますが、国会議事堂全部の式典というふうことを十分お考えいただいて、しかも、暑い時期、時候等のを知つてゐる人はもちろんのことでも十分考え方られまして、万遺憾のないよう、厳粛に、しかも国民の一人一人に、これはもう当時の戦争といふのを知つてゐる人はもちろんのことですが、私は子供たちにも、もう平和といふ祈りをほんとうに心からささげ得るような式典にしていただきたいことを最後にお願いいたしまして、私の質問を終ります。御意見があつたらお述べ願いたいと思います。

○藤原道子君 保育所のことについて、きょうは真剣に御相談する気持で御質問したいのです。先ほど児童問題について、大きな関心を持って今後努力していくというお答えでございましたが、どうも納得のできない点がたくさんあるのです。たいへん保母さんのベース・アップもなされたといふけれども、それならば今保母さんの給与はどのくらいになつてゐるか、私立と公立、これを伺いしたいと思います。

○政府委員(黒木利克君) 保母さんの給与の現状の御質問でございますが、今回の予算措置によりまして、昭和三十八年四月以降、保育所の公営の分の給与は一万五千百六十九円となりました。それから私営のものの給与は一万四千五百三円となる見込みでござります。

○委員長(加瀬完君) ただいま政府委員並びに説明員の御出席の方は、渡海厚生政務次官、黒木児童局長、小鴨労働省労働基準局監督課長並びに大蔵省主計局の船後主計官でございます。

○藤原道子君 これは四月以降にこうなるはずでございますのは、なることですか、どうなんですか。

○政府委員(黒木利克君) そのような予算措置が組んであるわけでござります。

○藤原道子君 そこで、お伺いしたいのでございますが、保母さんたちの御希望を聞きますと、非常に低賃金である上に過重労働だ、それで、今私どもの手元へいただいております平均から参りますと、今かりに今度のベース・アップで値上げになつたとしても、どうも私の計算では、これまでにいかな

いように思うのでございますが、これは園長とか何とかの費用も入れてそちらでござりますか。保母の給与がなるんでござりますか。保母の給与が非常に低いというのが現状でござりますが、それらに対しての指導、あるいはワクづけをしてそういうふうにおきめになつたのかどうか、それを伺いたい。

○政府委員(黒木利亮君)　ただいまの御説明は、数字の欄を間違えまして失礼いたしました。訂正をさせていただきます。

昭和三十八年四月以降の保母さんの給与の実態推定値でございます。これは公営は変わりありません。一万五千五百六十九円でござりますが、私営のものは一万三千二百七十三円でございます。

そこで、実は保母の給与につきましては、特に問題になりましたのは、町村にある保育所の保母さんの給与は非常に低くかったのでございます。これは甲地、乙地、丙地、というような区別をいたしまして、本俸におきましても差別をいたしておったのであります。が、たとえば丙地の保母さんは、乙地の保母さんに比べまして、本俸においても一五%も開きがあつたのであります。そこで、今回の保母さんの待遇改善の重点は、この丙地の解消に置いたのでございまして、今回の予算措置で丙地の解消を見ることができる予定であります。そうしますと、一五%丙地の保母さんは上がるわけであります、が、それに公務員の例のベース・アップが、公務員の一般は七・一%でございますが、保母さんにつきましては

九・一%の予算措置を認められたのでござります。
さらに乙地、甲地の保母さんの給与は八%アップする予算措置が認められましたので、それで丙地の保母さんは、昭和三十八年四月以降は、この会計の三一・一になりますか、九・一と五と、それと八とを合計した率の上昇を見ることに一応予算措置としては認められたのでござります。
○藤原道子君 それでは甲地の保母さんは幾ら上がるのですか、甲地は。
○政府委員(黒木利克君) 甲地は九・一%の十月以降のアップに、四月一日からはさらに八%上昇が認められるということですござります。
○藤原道子君 それから、次にお伺いしたいのですが、これは保母が幾ら、園長が幾らというように指導しているのですね。
○政府委員(黒木利克君) 御指摘の点が、実は保母の給与の低い一つの原因となつておきました。すなわち、従来は保育単価制でございまして、子供一人当たりに幾らというような、一種の請負的な方式をやっておったのであります。したがいまして、その給与の配分も、施設長が幾らるとか、保母さんが幾らるとかといふ実は指導はしていなかつたのであります。いろいろ実態調査をしてみますと、給与に当然充てるべきものを、児童の処遇費とか、あるいは事務費とか、あるいは園長さんの給与の増加分に充てておるというような実態がわかりまして、これでは給与が低いといつて財務当局にお願いすることにも迫力を失くといふので、できるならば、今回、これは格づけとは違いますが、

一応措置費を配分する積算の基礎といいますか、これをできるだけ保母さん側にもわかるように公表いたしました。そして、適正な措置費の配分ができるようになります。いたしたい、そういうことによりまして、今まで非常に低かった保母さんの給与も、ある施設におきましては、かなりの改善をみるのではないかうかというようなことで、具体的な方法について、ただいま大蔵省と折衝中でござります。

○藤原道子君 私は、どんぶり勘定式な今までのやり方には問題があった、そういう方向にいきたいつもりですとおっしゃるけれども、そうするのがあたりませんで、それがなければ、将来保母さんを得ることが困難になつてくる。今でも高校を卒業して二年でしよう。高校を卒業して二年、短大卒の一般、他の給与等と比べまして、非常に低いところに持つてきて、それが他へさかれている。これではやり切れませんので、今御説明のございましたように、ぜひこれは、保母は幾ら、保母の給料はこうなんだということをはつきり明示して実行していただきながらければ、これは大きな社会問題になるだろうと、こう考えますので、しかたそういう方向にお進みになつていたときたいということをお願いいたします。

代替がございませんから、食事中といえども、保母は休まずにやっている、こういう実態がある。そこへ持つて参りまして、ひどいところになると、二時間、ぐらいやっているところもある。朝早く連れて来て、夜おそく連れて帰る、こういう実態で、非常に過労になつております。これに対しても、何かお考えになつておりますか。労働基準法は厳としてあると思うのでござりますが、保母の休憩時間をどう与えるか、こういう点について……。

○政府委員(黒木利克君) 確かに御指摘のように、これは保育所のみならず、児童収容施設の職員につきましても、労働基準法との関係が問題になりまして、たしか昭和三十六年でありますから、保育所につきまして、労働基準法の八条の十三号を適用するという通知を出してもらつたのでございました。これによりまして適正な実施をいたしておりますのであります。御指摘のように、いろいろの実態調査の結果では、勤務時間がこの拘束九時間で経過する実例でございます。たとえば東京都の社会福祉協議会の調査によりますと十一時間、それから調布学園の、これは個別的な調査でございますが、九・四時間だというようなことでもなつていいということも判明いたしましたのであります。しかし、中には二時、三時ごろに、いわゆる幼稚園化した保育所におきましては、午後しば

らくして幼稚園と同じように帰るというような事例もたまにあるようござります。しかし、いざれにしても、本來の保育所というのは、働く婦人の子弟のためのものでござりますから、朝の七時から夕方の六時までになるといふようなことは考えられることでございまして、交代制をとらざるを得ないわけであります。そこで、いろいろ早出、早びけの方法とか交代制をとつておるわけでございますが、なかなか運用よろしきを得ませんで、御指摘のような欠陥があることは事実でござります。それに超勤の問題でございますが、超勤の命令を出しますといふと、これは当然給与を出さなくちゃならぬわけでございますから、いろいろ自発的に協力を頼むというような形態をとっているところも多いようでござりますが、それにいたしましても、年間の予算が約二千円、約二十五時間分の超勤の予算措置しか講ぜられておりませんので、こういうことは今後改善をしたい。特に労働基準法との問題では、保母の定員の数の問題が実は大きな関連があるのであります。中央児童福祉審議会でも、この保母の定員の基準につきまして勧告を出しまして、増員を私のほうに指摘をしておるのであります。が、実は来年度の予算は、ただいま御指摘ありました保母の給与があまりに低過ぎる。これでは十分な保母の確保もできない。特に若年労働力が足りないのですから、これは急がなくちやならないというようなことで、何よりも給与改善に重点を置きました結果、こういう超過勤務の予算措置とか、あるいは保母の人手をふやすとかいう問題は再来年に持ち越さざるを得

ながつたというようなことで、まことに相済まなかつたわけでござりますが、先ほど申しましたような事態で、丙地の解消に全力を注いだといふようなことで御了承をいただければ幸いでございます。

○藤原道子君 私は、今の時代にただ働きをさせてはいけないと思うのでござります。基準法で守られているはずです。二千円といふと、一月に割ると幾らになりますか。一時間が十六円くらいにしかならない。今どき一時間十六円で働けといつて働く人がありますか。國柄が違うといいますけれども、アメリカあたりは一時間最低賃金が一ドル二十セントですね。ところが、日本は、あの過労な保母さんが一時間超勤をしてたった十六円です。こんなばかなことが嚴として行なわれていると、いうところに、私たちは、日本の政治は児童に冷たいと言わざるを得ないわけなんです。これらについて、また来年度に必ず改正できる見通しでござりますか。代替要員は絶対に必要だと思うのです。代替要員、交代要員、交代要員を実施しているところの施設がどれだけあるかもあわせて伺いたい。

○政府委員(黒木利克君) 勤労基準法の問題は、確かに看護婦さんの問題以来、大きな問題になりました。社会福祉の分野におきましても、当然これは早急に解決をしなければならぬというので、御承知のように、昨年、例の産休代替要員の制度の予算措置が認められたのでござります。

そこで、問題は、今度は増員の関係であるというので、中央児童福祉審議会の答申を二年計画で実施をするとい

うようなことで予算要求を実はしたわけでござります。しかし、給与の改善と増員の二本建てというのにならなかず給与の改善のほうに重点を置いたわけであります。また、増員の実現ができませんでしたで、今年はやむを得ず給与の改善法の違反のおそれもありますから、増員をしていただけるようになります。

○藤原道子君 私が今申し上げていることは、少しも無理な要求ではないと思うのです。ほんとうに気持よく働くなければ、すぐそれは子供の福祉に影響していくと思うのです。保母さんがどんどん過労で倒れる、そうすると、これにかわりがないから、またほかの保母さんに過重な労働がおおいから、さつていく、こういう点はぜひ御配慮になって、必ず来年度はこれを改正してもらわなければ困ると思うのです。さらに私が、あまりにも愛情がないといいましょうか、物価がどんどん上がっているのです。にもかかわらず、間食代はやっぱり三円に据え置かれている。今どき三円で何が買えますか。それから給食費は、児童の必要とする栄養の四、五%は保育所で補うということになつておりますね。ところが、この給食費が幾らですか、十五円十二銭、二円上がったのですよ。昨年度は十三円十二銭、厚生省では十七円二十八銭要求なつて、それで査定されましたのが十五円十二銭、今十五円十二銭で、一休間食代の三円で児童の必要とするカロリーの四五%が補えるとお考えになっているか、これを伺いたい。

ロリィは、三児児で三百十カロリーでござります。したがいまして、カロリーの面から言えども、それそれの線を保持しておると思うのでござりますが、実は、この間食の問題はいろいろ問題がございまして、いまだに解決をみていいわけござりますが、つまり一般家庭においても間食の費用は要るわけでありますから、いわばこれは生活保護でも同じ問題があるのでございますが、プラス・アルファといふような意味で財務当局から認められているわけでござります。したがいまして、当然これは最低限度のこういうようなカロリィを保持するためには絶対必要だというような意味で主張のできないとか、あるいは保育所におきます。しかし、かつて御指摘がありましたように、こういうような児童福祉施設の子供のからだが一般の子供と比べて悪いとか、あるいは保育所におきましてもそういうような傾向がありますから、できるだけこういうような幼少の時代に蛋白質等を与えて、たくましいからだにすることがいろいろな意味におきまして必要だと思いまして、実は間食費なり給食費につきましても増額の要求をしたのでございますが、これも先ほど申しました、まず何よりも保母さんの解決が急務だということです、思うほどの進展をみなかつたわけであります。しかし、この間食の三円と申しますのも、この給食費の十五円十二銭にプラスしまして、いろいろ購入上の工夫とか、あるいは調理上の工夫をやって、何とかしのぎをつけているというようなことで指導を実はしておりますわけでございまして、今後も大いにこれを増額をしたいということに

は変わりはないわけでございますが、もう一つ問題は、実は、こういう費用が例の保育料にやはりはね返つて参りますして、その辺にもいろいろまた問題がございます。そういうような費用がからみましていろいろな複雑な問題がございますので、また、これまでいろいろな保育行政の進展を妨げておりますので、先ほど申しました審議会の中にも、保育特別部会というのを作りましたして、こういう根本問題についても、ひとつ学識経験者の意見を聞いて、合理的な解決をしたいということでおで、せっかく今検討をいただいておる中最でございます。

これが三円だ。午前と午後と二回やる
すれば、一回にこれ二つですね。こち
であのいたずら盛りの子供がおやつで
満ち足りるでしょうか。こういうと
ころに欲求不満が芽ばえてくると思う。
私は、保育所にいる子供たちこそ、社
会の子供に比べて、あたたかくみてや
らなければならぬのは、福祉国家を
もつて主張しておられる日本の政治の
るべき姿じゃないか。財務当局は非
常にきびしいといふけれども、きび
いたって、財務当局の人だって人の親
だらうと思う。保育所にいる子供も、
やがて日本を背って立つことになると
思うときに、三円の間食費で押し切ら
れておるという、その考え方には納得
かない。物価が上がっているときに、
十五円十二銭でどんなものを食わせら
れるか。しかも、栄養士のいる保育所
がどれだけあるでしょうか。やはり保
養士もろくにおりません。だからみん
ながこれのために頭を悩ます、こうい
うことを言つていらっしゃる。私は、
財務当局もおいでになつていると思う
ので、ちよとお伺いしたい。三円の
間食代で、それで子供はいいといつて
突き放されておるけれども、その根拠
はどこから出ているのか。諸物価が上
がつてゐるが、とりわけ食費が上が
てゐる。それで十五円十二銭で一食を
やりくりできるはずがない。だけれど
も、これが厚生省の要求をあまりにき
さやかだと思うけれども、それをさら
に二円削らなければならなかつた根拠
を私は財務当局のほうからお伺いした
いのです。

ことですけれども、今出さなくとも、未亡人が一番困ったのは、終戦後のはい子供をかかえておるときに困つた。今その子供たちが働き出している。なぜこんなものを下さるのでしようともう質問をする未亡人もいる。それはもうらつたほうがいいにきまつておるけれども、それと子供の栄養、子供の成長、ということを比べて、どちらが大事かということになれば、成長期にある子供の栄養の補給、これが最も大事だとさう思うのであります。このわざかな金をすら出す財政的余裕はなかつたのですか。やはり貧乏人の子供だから、さうな氣持が動いておるのじやないですか。私たちが家庭で子供に与えたいがいたします。さつき大臣が、子供の事故死は、これは遊園地が足りないのだ。私質問しようと思つたら、先に大臣が言つた。遊園地が足りないのよ厚生当局の責任じやありませんか。児童福祉法ができて何年になりますか。この間これを放置しておつた。だから西欧諸国では、事故死が百人あれば、その中に子供が三人から六人だ。日本では六一年度には三六・七%も子供が死んでいるじやありませんか。幼い命が殺されている。これは政治の責任じやないとはいえないと思います。したがつて、私は、この子供の間食費、給食費、これはぜひ考えてもらいたい、何とかしてもらいたいと思いますが、いかがですか。

中華人民共和國農業部、植物新物種審定委員會

児童局の施設には、「情緒安定資材費」というような、子供たちに対しても何かの名目をつけて食費の改善をして上げたいというので、一日二十円の給食費の増額を認めていたのであります。ただ、残念ながらお詫びしながらの乳幼児に対する栄養対策の強化、これは藤原先生の御討論であります母子栄養法の考え方なんですが、母子あるいは乳幼児に対しまして、特に低所得者のそういう人たちに対して、脱脂粉乳なり、あるいはミルクを配給するという膨大な予算を要求いたしまして、最後まで実はがんばったのであります。したがって、その中でこういう問題は、單に保育所の児童だけの問題ではなくて、低所得者の栄養対策が重大だということから、これに主力を置いたわけであります。財政当局も最後までつき合つてくれまして、最後のどんばになりまして、金額の相違で実は新規まき直しがでございますが、もつと広くこの乳幼児の栄養対策として本格的に取組みたいという決心でございますので、御了承を願います。

下ですが、五十八億か幾らかの要求を出されていました。せめてボーダー・ライン層以下の乳幼児と妊娠婦に脱脂粉乳なんかを支給しようという案を提出された。これでもなきにまさると思って、私は非常に期待をかけておりました。ところが、これが予算折衝でだめになつたといふので、私も社会労働委員会としては、こういう点に非常に関心を払つてゐるわけであります。精薄にしても、あるいはおしとか盲目にしても、先天的に生まれ出る子供は母体にあるときが影響してゐる。そういう生まれ出た子供がどんな不幸なじめな状態にあるか。それに国があれだけの予算を要求しても、これが実現できなくて厚生当局も苦しんでいると思う。放置されている。外国の例に比べて、あまりにひどいと思うのです。盲で生まれた子供、おしで生まれた子供、精薄で生まれた子供、生まれてから国費を使つよりも、胎内にいるときに栄養を補給して、生まれ出た子供は三才で人間形成が終わるというような大切な幼児期に、もつと私は国は考えていただきたい。何か五十八億といふと、べらぼうな予算と思うかもしませんが、国全体の予算から考えましたら、ほんとうにスズメの涙にも当たらない予算だ。ところが、これも全然ものにならなかつた。間食費が三円で、食べ盛りの子供がたつたこれだけのおやつしかもらえないのです。私は、これが日本の政治の姿かと思うと情なくなる。財務当局でも、それはいろいろあるもございましょうが、子供や貧乏人には圧力団体がないのだ。圧力団体があるところでは要求が通る。圧力団体でない、もの言えない子供たちは犠

○説明員(船後正道君)　たいへんむずかしい御質問でございまして、将来の日本を背負うものは子供でございますので、その児童の福祉につきましては、私どもいたしましても、できる限りの配慮をいたしたい、かような気持でおるわけでございます。ただ、これを予算に表現いたすとなりますが、國の財政需要は無現といつていよいほど出てくるわけでございまして、問題を社会保障関係費にとりまして、種々の御要求があるわけでございました。昨年の厚生省當局の予算要求の中に、今、先生御指摘の妊娠産婦、児童に対するミルクの供与というような問題もあつたわけでござりますけれども、その他の施策と種々バランスがございまして、この無償給食の問題は、実行の問題といたしましても、かなり検討しなければならない点もあるようですがございまして、将来の検討事項といたしまして、三十八年度予算では実現しなかつた、こういう実情でございます。御了承願います。

あり方が、親にかわって守るという点で、保育所のあり方として、八割に近い低所得者に対する補助が出てまりますが、なかにおきましては、むしろ町村自治の中に含まれるような保育形態があるのじやなかろうかという点がございまして、それらの点がこういった問題の根本的な解決に幾らかでも支障を来たしておるのじやなかろうか、自分が経験いたしました上からそのように感じております。児童福祉法が制定されましてから今日に至るまで、そういった問題を解決せずに置いておったから悪いのじやないかという藤原先生の御指摘でございますが、私たちも、こういった国の制度のあり方につきましては、慎重に審議しなければなりませんので、せっかく今、児童局長が申しましたとおり、中央児童福祉審議会でも、こういった点も御検討を賜わっておりますので、こういった点の御検討を待ちまして、制度的にも、また、財政的な抜本的な解決に向かっていかなければならぬと思つております。しかしながら、いつまでもほうつておくことはできませんので、私たちは、今御指摘のございましたような点は、極力本年度においてもやりましたが、年度におきましても、当然解決の道に歩んでいきたいと、かよう考えております。ただ、それでは定員の増加は必ずやるかという御質問もございましたが、私たちの立場といたしまして、必ずりますということをここで言明いたすことはやすいのでございますが、それを言われない立場でござります。しかしながら、私が政務次官という立場においてお誓いできることですが、現在、藤原委員の御指摘のよう

たとえば四人世帯で二十五万円というような数字を申しましたが、実はC階層の所得状況のいろいろ調べをしてみますと、四人世帯で、これは夫婦と十五才未満の子供が二人という世帯でC1階層が年二十五万六百六十七円、月の所得が一万八千五百五十六円になります。しかし、これは世帯主のみの給与所得でございまして、大体保育にかける子供は共かせぎの世帯が多いのでございますが、奥さんもかせぎますから、一・六倍くらいと所得を私どものほうは見ておるわけでございますが、いずれにいたしましても、この程度の所得であれば、保母の給与も非常に低いというし、あるいはいろいろ保育所の内容の改善も必要でありますから、ぜひともこの際御協力を願おうという旨で、こういうことをやむを得ず実はやったわけでございます。ただ、財務当局のほうはリンク制と申しまして、むしろ藤原先生のおっしゃるようなことを実は從来から堅持されておられるところでございます。つまり保育に必要な人件費なり、あるいは児童処遇費が上がれば、それに応じて保育料といふものを上げてしかるべきじやないか、確かにこれにつきまして一理はあるわけでございます。しかし、厚生省としては、できるだけリンク制を断ち切りたいというようなことで、先ほど申しましたように、B階層をさらに無料にしたり、あるいはD1の階層を新しく設けましたり、あるいは限度額を四千円かかるものを二千円にしたり、こういうリンク制を打ち切るといふことに実は力を注いでおるわけですが、妥協の結果がこういうことになつたということです。

たがいまして、先ほど申しましたよろづに、国が八割を負担をするというからには、いろいろその八割の負担の理由がなければならぬのですが、保育所の現状というものが、だんだん一部では幼稚園化しまして、これはいいとか悪いとかではなくてはなしに、そういう必要がありまして、そういうような性格なり、あるいはこの保育料を減免するとか、あるいは無料にするとかいうような名分がだんだん薄らぐものでございますから、そこで来年度は児童館といふような新しい予算措置を講じていただきまして、こういう保育所が幼稚園化することを防ぎ、かたがた、本来幼稚園的な、集団教育的な、そういう子供のレクリエーションの場を拡張していくこうというようなことで、保育所がほんとうに保育に当たる子供たちの親にかわっての保育を受ける本質ができるだけそこなわないように、そうして保母の資格を上げ、児童の処遇をよくしていくような、こういうような実は方針のもとに、今回こういうような児童館の措置もとつたのでござります。このようにいろいろ試みておりましがれども、根本問題がやはりどうしても解決をしなければ、こういう問題がすつきりした形にならぬものですから、先ほど次官のおっしゃったように、審議会で慎重に今検討してもらいまして、おそらく近く最終的な結論が出まして、これは特別部会でありますが、それを本会議にかけまして御答申を願うということで、明後年の予算要出したいと考えておる次第でござい

○藤原道子君 私は、答申が出ると、いますから、今ここで押し問答したて仕方がないと思う。しかし、子供に対する政策は根本的に考えて、今後努力に進めていただきたいのです。強力に進めていただきたいのです。強く要望いたします。

そこで、八割国が負担していると、うのですが、今度どうも八割の算出がなかなか渋くて、実質的な八割にならない面がたくさんある。たとえて言えば保育所の新設です。厚生省は幾つかの単価で一ヵ所みていらっしやるのか、あれは半分国が負担ですか、半分ですかね、幾らの単価に見てているのですか。

○政府委員(黒木利克君) 建築費の単価は七十八万円でございます。実際はもっとかかるのであります。とにかく保育所の数をふやしたいといふことで、むしろ厚生省から希望して、數をたくさんふやしたいために単価をそろそろ下げるというような事情でござります。

○委員長(加瀬完君) 坪単価は、

○政府委員(黒木利克君) 五万円でござります。

○藤原道子君 この前は、坪単価で何ヵ所ときめた要求が多かったからそれをさらにふやして、それを半分の負担が四分の「くらいいしか負担してない例があった、それではできませんよ」と地方の負担がだんだん多くなってしまってもらいたいし、今物価が上がつて、坪五万円の単価で厚生省がお考えにならぬ施設はできない。今度は改めて新設していくように財務当局も考へてもらいたい、この際、ほんとうに地方が要求しているならば、その要求に沿つて新設していくように財務当局も考へます。

いづれに強く、言ひがつた。半分からうるうる言ひがつた。そこで、もう時間がたいへんおそなりましたので、またあらためて答
案が出てからにしますが、私いたしまして、ただ一つ労働省にお伺いし
い。今お聞きのとおりに、労働基準
はあるけれども、保母さんは一日十
時間もやっているところがあつて、
憩時間が全然ない。食べながらも子
にわあわあせつつかれてたいへんな
です。こういう状態でいいものかど
か。基準監督局はこういうことをど
うふうに監督しておいでになるか。
私は、この前、看護婦さんが過重労
でいけないということで、ずいぶん質
問しました。無人注射の危険なこと
予算委員会で指摘しております。とこ
ろが、これがなかなか手が回らなか
たといわれるかもしませんけれ
ども、とうとう犠牲者を出した。無人注
射のために空気が入つてしまつて、中
者が注射しながら死んでおります。
いうことが行なわれているのです
ら、人手が足りないから仕方がない
いうことで見のがすべき性質のもの
どうか、基準監督局としてのお考
えたまほどのうか。強く、いづれに
施設がたくさんあると思う。こうい
ところで子供がもし間違いがあつた
たいへんだと思いますから、これも
務当局にも十分御配慮を願いたいと
います。

慮を願いたいと思います。ところが、今度の予算書を見ますと、代替保母さんの数は減っているのです、去年よりも。これはどういうわけですか。もう見つかつたのですか。

○政府委員(黒木利克君) これは実績によりましてこういうことにしたのでありますか、そうして、また単価をふやしていくおいたのであります。これが必要な要員であるならば、決してござりますが、その要員に欠けることがないような運営ができるという見通しでございます。

○藤原道子君 これはおかしいのです。この代替要員は、必要でないから置かないのではないか、財政的な面から置けないのだろうと思う。代替要員

が十分あるならば、こんな長時間勤務して、それで超過勤務が一時間たた

十六円なんてことに甘んずるはずがない。施設のほうで財政的なものに縛られ、代替要員が置けない実情にあ

る。そのしわ寄せが保母のほうにきている。にもかわらず、今度は代替保

母さんが減らされているんですね。こ

ういう点は私は困ると思うんです。必

要なところで置かないなら、なぜ置か

ないのかと指導するくらいでなければ

厚生省の役は果たせないと思う。私は

問題、あるいは精薄の問題、肢体不自由児の問題、ほんとうに問題だらけだ

と思う。けれども、きょうはこの程度にしておきまして、答申案が出てか

ら、さらにお互いに検討していきた

い。きょうは責めるのではなくて、こ

うしてほしいという私の悲願なんですよ

として、特に財務当局にお願いしたいことは、子供の問題にもっととあたたかい

親心がほしいのです。御自分の子供と比較して、やっぱり貧しい家庭の子供

にしても、大事な国家、社会の子供でござりますから、どうかこれらに欠け

るところのないよう私はお願いいた

いと、こう考えます。ございまして恐縮ですが、私も二点関連をいたしまして伺いたいのです。

○委員長(加瀬亮君) 時間がおそらく

しまして恐縮ですが、私も二点関連をいたしまして伺いたいのです。

一つは、予算的には措置がされまし

たが、保母の身分は、私立は別とい

ましても、地方公務員が大多数です

ね。地方団体で確実に予算的に保母の

給与を引き上げるような措置ができる

かどうかという点には、私は若干まだ

疑問があります。そこで、厚生省はどう

いうように指導して保母の給与が国で考

えた予算のとおりに引き上げられる

か、この措置をひとつ伺いたい点であ

ります。

もう一つは、これは大蔵省に伺いた

いのとあります。そこで、厚生省はどう

いうように指導して保母の給与が国で考

えた予算のとおりに引き上げられる

か、この措置をひとつ伺いたい点であ

ります。

○説明員(船後正道君) 飲食物費全般

の問題にもなるかと思うのでござい

ますが、御承知のとおり、厚生省関係

では、病院の患者食糧費から収容施設

に、若干プラス・アルファー的な要素

で、児童局長がおつしやいましたよう

ます。しかし、他の政府機関の食糧費を横に

比較してみると、種々さまざまなものといたしましては、これらを統一

的に把握いたしまして、のみならず、

分解いたしまして合成するわけでござ

りますが、間食費は、その点、先ほど

おつしやいましたように、児童局長がおつしやいましたよう

ます。しかし、他の政府機関の食糧費を横に

比較してみると、種々さまざまなものといたしましては、これらを統一

的に把握いたしまして、のみならず、

云は失言でございましたので、取り消

さしていただきますが、気持いたしましては、全体の財源の状況というこ

とから考えて、来年度以降におきましてもは十分配慮して参りたいと思う

のでございます。

○説明員(船後正道君) どうも余裕云

ふは失言でございましたので、取り消

さしていただきますが、気持いたしましては、全体の財源の状況というこ

とから考えて、来年度以降におきましてもは十分配慮して参りたいと思う

のでございます。

○説明員(船後正道君) どうも余裕云

すべて準公傷扱いとし、どんな事業場も欠勤扱いとしないよう指導措置すること、(八)原爆後障害についての総合的研究機関を設置し、各都道府県に少なくとも専門的医療機関を設置すること等の実現を図られたいとの請願。

第一一六二号 昭和三十八年二月十
九日受理 原爆被害者救援に関する請願(二通)
請願者 長野県松本市和泉町一
ノ一、一〇三五 武田 留吉外一名
紹介議員 羽生 三七君
この請願の趣旨は、第二二号と同じである。

第一一六三号 昭和三十八年二月十
九日受理 原爆被害者救援に関する請願(十六通)
請願者 山口市大殿大路 佐々木義夫外二百五十四名
紹介議員 二木 謙吾君
原爆被害者は、被爆後十七年を経過した今日もなお、その被害のために苦しんでいる。原爆症による死亡者もあとをたたず、死没者遺族、原爆孤老をふくむ生活困窮者はますます数をまし、就職、結婚等についての不利な条件が存在しているから、このような原爆被害者についての援護措置を完全にするため、今国会において、(一)生活困窮の被爆者に特別生活援護手当を支給すること、(二)原爆障害者に障害年金を支給すること、(三)原爆死没者に対する弔慰金と遺族に年金を支給すること、(四)特別被爆者の取扱いを全般爆撃に拡大すること、なお、医療手当のわくを撤廃し増額すること、(五)昭和二十年以後の被爆者の子どもを被爆者として認めること、(六)原爆症療養のための温泉療養を認めること、(七)原爆被爆者に身体障害なみに鉄道料金の割引を実施すること、(八)原爆被爆老人に老人ホームを設置すること、(九)原爆症についての研究と根治療法を早期発見するため放射能医学研究機関を強化拡充すること、(十)現行法律の実施に必要な十分な措置を取ること(事務費の増額等)、等の実現に必要なあらゆる措置を講ぜられたいとの請願。

第一一九五号 昭和三十八年二月二十日受理 原爆被害者救援に関する請願(七通)
請願者 静岡県浜松市広沢町二
〇〇 北原隆外六名
紹介議員 太田 正幸君
この請願の趣旨は、第二二号と同じである。

第一一二〇四号 昭和三十八年二月二十日受理 原爆被害者救援に関する請願(二通)
請願者 宮崎県は国民健康保険法による被保険者数が減少しているにもかかわらず、受診率は逆に増加している状況であつて、また一方社会保険診療報酬にあつ

な十分な措置をとること(事務費の増額など)、(六)原爆症についての総合的研究機関を設置すること、(七)医療法の内容に温泉療法をとりあげること等の実現を図られたいとの請願。

第一一九六号 昭和三十八年二月二十一日受理 原爆被害者救援に関する請願(四通)
請願者 広島県賀茂郡西条町賀茂内 松田龜夫外三名
紹介議員 藤田 進君
この請願の趣旨は、第二二号と同じである。

第一一二三〇号 昭和三十八年二月二十一日受理 原爆被害者救援に関する請願(二十五通)
請願者 長崎市西町一九三 山下松良外二十四名
紹介議員 藤野 繁雄君
原子爆弾死亡者に対する弔慰金と遺族の援助を確立するため、原子爆弾死没者遺族援護法を制定せられたい。また、原子爆弾被爆身体障害者(内職疾患を含む)に身体障害年金を支給せらるべきとの請願。

第一一二三一号 昭和三十八年二月二十一日受理 原爆被害者救援に関する請願(六通)
請願者 岩手県花巻市坂本町岩手県原爆被爆者団体協議会内 角尾吉美
紹介議員 谷村 貞治君
この請願の趣旨は、第二二号と同じである。

ては、ここ数年来乙地として都会地に比し五パーセントから八パーセント低い地域差をおしつけられたままであるから、本県社会医療行政の合理化のため、すみやかに地域差撤廃を図られるとともに、これに伴い生ずる国民健康保険の保険者の負担増加分については、全額国庫において負担する措置を講ぜられるとともに、更に前進して、国民健康保険強化のため社会保険の統合一本化を図り抜本的対策を講ぜられたいとの請願。

第一一九七号 昭和三十八年二月二十日受理

動員学徒犠牲者援護に関する請願（六通）

請願者 広島県賀茂郡西条町議
会議長 金清守雄外五
名 藤田 進君
紹介議員 この請願の趣旨は、第九五三号と同じである。

昭和三十八年三月十一日印刷

昭和三十八年三月十二日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局